
第6回目となる里山学講義のテーマは「里山での放射性セシウムの現状－福島県川俣町と栃木県塩谷町
の事例－」です。今年は、高塩副団長が司会・進行を務められました。市川は昨年の活動実績を紹介しまし
た。千葉大学の小林達明教授は、放射性セシウムは土壌に吸着され、系外へ流出しにくいことを指摘されま
した。最後に見形会長から町での動きとふるさと高原山を愛する集いの抱負のお話をいただきました。

里山学講義2017 2017年 2月19日(日) はれ 13:30～16:00 42名

くまの木里山応援団 活動日誌2017

ヒノキ林の枝打ち・下刈り 2017年 1月15日(日) はれ 9:00～12:30 5名

T.Ichikawa

今日は朝起きたら一面銀世界！積雪数cm程度でしたので、実施することにしました。ほとんど来ないだろう
と思ったら、5名も集まりました。森林の中はこれまたきれいでした。ササ刈り＆ヒノキ林の枝打ちを実施しまし
た。枝打ちをするたびに雪が落ちてきて、雪まみれになりましたが、パウダースノーなので思ったよりぬれま
せんでした。枝打ちすると見通しが良くなり達成感があります。

ササ刈り 枝打ち

小林先生と散策路一周 2017年 2月19日(日) はれ 10:00～12:00 8名

里山学講義で説明いただく千葉大学の小林教授とともに散策路を一周しました。特にコナラ広場での再生
についてご意見をいただきました。切り株を見ると、1年で2㎜以上成長しているので、成長が良いことがわか
りました。あとはドングリからの実生では育たず、苗を仕立てる必要性、萌芽させる場合は、林内を明るくしな
いと難しいことなどを教えていただきました。広葉樹再生林、コナラがだいぶ大きくなりました。

萌芽の説明 成長は良い

高塩副団長司会 遠藤総括あいさつ 小林教授の講義 見形会長抱負

枝打ち前 枝打ち後



今回はコナラ伐倒のつづきで、チルホールをお借りして、2本伐倒しました。高齢のコナラなので、枝払いも
玉切りも結構大変！ただ、チェンソー5台をフル活用して、何とか作業終了。あとはまた秋以降に伐倒予定で
す。3本切りましたら、林内に光が差し込むようになりました。お昼のランチにシェア農園の2名が応援に駆け
つけてくれました。エコストーブご飯がおいしい。今回はたまねぎ、かぶを使いました。

コナラ伐倒2 2017年 5月21日(日) はれ 9:00～13:00 7名+5名

くまの木里山応援団 活動日誌2017

森づくりグループ交流会 2017年 3月19日(日) はれ 10:00～13:30 9名＋33名

T.Ichikawa

栃木県・とちぎ環境・みどり推進機構主催の「森づくりグループ交流会」、今年はくまの木里山応援団が協力
として森林ボランティアの皆様をお迎えいたしました。今回は子供たちの参加もありの、和気藹々とした交流
会となりました。エコストーブ体験では5台それぞれ皆さんにて炊飯を実施していただきました。情報交換会の
後、来月参加してくださる方やエコストーブ体験の予約を受けるなど、実りある一日となりました。

枝打ちの説明 枝打ち体験

コナラ伐倒 2017年 4月16日(日) はれ 9:00～13:00 10名+3名

今回は森づくりグループ交流会参加者2名が活動に参加してくださいました！コナラ広場のコナラは50年を
超えてきているので、そろそろ更新していく予定です。まずは1本伐倒しました。また、林床の手入れも行いま
した。今回からお昼のランチを作っていくことにしました。私の妻一人だとちょっと大変のようです。午後14時
から、エコストーブづくり体験に3名+3名が挑戦！好評でした。

コナラ伐倒 玉切り 枝払い お昼のランチ

コナラ伐倒 玉切り

エコストーブ体験 情報交換会

光が差し込みました お昼のランチ



くまの木里山応援団 活動日誌2017 T.Ichikawa

正榮さんのスギ幼齢林での下刈り 2017年7月16日(日) はれ 9:00～13:00 5名+3名

今日は正榮さんのスギ林にて、下刈りを行いました。前回はそれほど時間がかからなかったのですが、今
回は前面につるが生い茂っていて、なかなか作業速度が上がらず！しかも蒸し暑くて、体力が奪われる！お
まけに蜂もいる。人工林の下刈り作業、7月はちょっと暑すぎるかもしれません。コナラ広場付近の散策路は
林内なので作業がはかどりました。今回は畑の野菜を使ったランチです。

つるが全面に 下刈り！ 散策路の下刈り お昼のランチ

今年は雨が多く、散策路の一部が水路になっていました。雨が多いので、散策路を3班に分かれて刈りはら
いました。その後はコナラ広場に移動し、最近ササが繁茂してきたので、ササ刈りをしました。5名の精鋭なの
でさすがに早いです。ランチ後、作業小屋について、増渕工務店さんにアドバイスもらいながら、みんなで検
討し、イメージ共有を行いました。

散策路＆コナラ広場下刈り 2017年 8月20日(日) くもり 9:00～15:00 5名+1名

散策路の下刈り コナラ広場作業中 コナラ広場作業後 散策路の一部が

散策路と広葉樹再生林の下刈りを実施しました。散策路は比較的きれいな状態でした。ただ、一か所がま
だ片づけが終わっていないということで、7月にも実施します。広葉樹再生林ではあいかわらず雑草木の生育
がすごいです。刈るのも一苦労ですが、精鋭のメンバーでしたので、思ったよりはかどりました。ランチ作りは
遠藤総括の奥さんが参加してくださいましたので、大変助かりました！次回もよろしくお願いいたします。

散策路＆広葉樹再生林の下刈り 2017年 6月19日(日) くもり 9:00～13:00 7名+4名

散策路の下刈り 広葉樹再生林 お手伝い お昼のランチ



くまの木里山応援団 活動日誌2017

親子で森づくり体験の準備 2017年9月18日(月) はれ 9:00～12:00 4名

T.Ichikawa

昨日は台風でしたので中止にしました。遠藤総括のお誘いで今日来月の親子で森づくり体験の準備をする
ことにしました。体験林ではそろそろ木が大きくなってきましたので、今年でここでは最後かもしれません。広
葉樹再生林ではあいかわらずすごい雑草木！何とか半分まで作業しました。ところで皮をはいだ丸太の状況
をチェックしました。大丈夫そうです。11月の活動に使いたいと思います。

体験林整備 広葉樹再生林 丸太チェック

親子で森づくり体験 2017年10月15日(日) くもり時々雨 9:00～15:00 11名+23名(7家族)

土曜日の予報では曇だったので、開催することにしました。まず開会まえにハプニングがありました。そして、
森に移動しようと思ったら、結構な雨が降り始め、急きょエコストーブにて火付け＆炊飯体験に変更しました。
そうしましたら、子供たちは経験したことがないようで、みんな興味津々。枝の大切さを理解してもらいました。
矢板森林管理事務所鈴木主幹のクイズも盛り上がりました。さつまいも収穫も何とか実施できました。

エコストーブで炊飯 森林環境税クイズ 集合写真 さつまいも掘り

前日にコナラ広場の丸太いすを更新しました。今回はとちぎ里山塾の研修5を受けいれ、カタクリ山での下
刈り体験、コナラ広場でのエコストーブでの炊飯体験、樹名板づくりを行いました。下刈り体験は鎌だと思った
より作業がはかどりませんでしたが、作業の大変さを理解していただいたと思います。炊飯体験は皆さんよく
できました。樹名板も個性が出ていて、いいものができました。団員の皆様お疲れさまでした！

とちぎ里山塾 2017年 11月19日(日) くもり 9:00～15:00 11名+25名

下刈り 集合写真 炊飯体験 樹名板づくり

大丈夫です



くまの木里山応援団 活動日誌2017

コナラ広場の片づけ 2017年 12月16日（土）～17日(日) はれ 14:00～11:00 12名

T.Ichikawa

16日（土）はコナラ広場の子供の遊び場で使っていたコナラの丸太が痛んできたので、チェンソーで細かく
切って、取り除く作業をしました。丸太が土に埋もれているものがあり、面倒でしたが何とか除去できました。
17日（日）は有志にて倉庫の整理整頓を行いました。今回は思い切ってレイアウト変更。予想以上にきれいに
なりました！16日の夜は恒例の忘年会で来年の予定をみんなで決めました。

丸太の除去① 丸太の除去② 倉庫の整理 来年の予定検討


